

SIGLO XVII

DESDE 1601 a 1614

Continúa la misma situación que en los años anteriores: pocos habitantes y alarmas en las costas, (hacia 1538 fué cuando empezaron los primeros ataques de los enemigos del mar). En algunos documentos anteriores a esta fecha se hace referencia a "Santa Cruz del Cayo" y a "San Juan de los Remedios".

1601.—En la metrópoli tuvo efecto este año el traslado de la Corte a Valladolid; y continuó la guerra en Flandes.

1602.—Gobierna la isla D. Pedro Valdés.—Continuaba la guerra con los ingleses.

1603.—Pobreza en la colonia.—Desmanes de los barcos ingleses y franceses—Paz con Inglaterra por fallecimiento de su Reina Isabel.

1604.—El atrevido corsario francés Gilberto Girón tomó a Manzanillo, penetró en el interior del país, y cerca de Bayamo se apoderó del Obispo Fray Juan Altamirano, con general consternación.—La metrópoli por esta fecha casi se sostenía con el oro que le llevaban los galeones de India. Su situación interior no era nada satisfactoria por las derrotas sufridas en Flandes (Ostende) y la conspiración fraguada en Portugal.

1605.—Se celebró el nacimiento del infante D. Felipe, luego Felipe III.—Continuó la terrible lucha en Flandes contra el dominio español.

1606.—La isla estaba casi despoblada. La Habana tenía 3.000 habitantes; Bayamo 1.500; Santiago de Cuba 250; Sancti Spiritus 250; Guanabacoa 160; Trinidad 150. El Cobre 116; Puerto Príncipe 30 y Baracoa 30. En esta estadística se excluye la población de los campos.—El gobierno de la metrópoli fijó de nuevo su residencia en Madrid y siguió sus luchas con los flamencos.

1607.—Se hizo la primera división territorial de Cuba. Se formaron dos jurisdicciones: la de la Habana y la de Santiago de Cuba, la capital residía en la primera, la segunda dependía en lo militar de la Habana y ambas de la Audiencia de Santo Domingo. Tan poca importancia tenía Remedios, que por olvido o por su insignificancia, quedó excluido de ambas, hasta años después en que se corrigió la falta.—Siguió el mal estado general en las colonias y en la nación descubridora, que se vió obligada a concertar un armisticio en Flandes.

1608.—El principal suceso fué la jura del príncipe de Asturias, el infante D. Felipe, primogénito del Rey Felipe III.—El gobernador Ruíz Pereda sucede a Valdés.

1609.—Continuaban los vecinos de Remedios su habitual y rústica vida en sus casas de guano y algunas de embarrado; sufrían alarmas en las costas vecinas.—Toda la isla tenía unos 20.000 habitantes, concentrados la mitad en la Habana, donde gobernaba el Sr. Pereda.—La nación dominadora celebró este año una tregua de doce años en la guerra de Flandes.

1610.—Llegó a Cuba el Obispo Fray Alonso Enríquez Almendares; se cree que en uno de sus viajes pastorales visitó a Remedios.—La situación de España se agravó con la guerra contra los corsarios berberiscos y con la expulsión de trescientos mil moriscos de la península.

1611.—El suceso principal fué la muerte de la Reina Margarita de Austria.

1612.—Nace en Remedios: Antonio Díaz, hijo de Pedro Díaz y de Beatriz de Pavía, biznieta del capitán Domingo Pavía, uno de los fundadores de esta población.—Llegó a la Habana el Obispo Almendares.—Las Colonias celebraron

este año la firma de los contratos de las bodas reales del Príncipe D. Felipe con Da. Isabel de Borbón.

1613.—El principal suceso de la Isla fué un gran incendio que consumió buena parte de Santiago de Cuba.—Sostuvo España guerras con el turco.

1614.—Continúa Remedios su lánguida vida, los vecinos trabajando en sus fértiles tierras, temiéndoles a los piratas.—Se declaró libre la siembra de tabaco.